
                                                        ATA CMEA 

Em 24 de junho de 2021, foi realizada a reunião bimestral do CMEA com a presença de: Fábio 
Luiz dos Santos, Bruno Felipe Gonçalves, Leandro Augusto Mancini, Rafael Olímpio Diego 
Lustre Gonçalves, Marigilda da Rosa Santos, Hanna e Catalina. Faz-se constar em ata que por 
ser reunião em plataforma digital, mesmo em período de isolamento da COVID-19, os 
membros que não justificaram sua ausência na reunião contabilizará falta. Primeiramente o 
presidente deu as boas vindas a todos e iniciou a reunião. Em seguida fez a leitura da Pauta da 
reunião, qual seja: 
 
1 – Apreciação da ata de 29/04/2021.  
2 – Plano Municipal de Educação Ambiental.  
3 – Outros assuntos. O senhor Fábio 
 
Dando sequência, item 1, passou-se então à aprovação da Ata de 29 de abril de 2021: foi 
colocada em votação e aprovada por unanimidade. Passou-se ao item 2. O senhor Fábio Luiz 
dos Santos fala sobre a dificuldade da Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente em realizar o 
plano Municipal de Educação de Ambiental devido a grande demanda de serviços nesta pasta 
e o prazo ser muito curto para finalização do mesmo. Assim a Secretaria de Meio Ambiente 
optou por adiar o plano de Educação Ambiental para o próximo ano, assim tendo mais tempo 
para elaborar um plano efetivo.  A senhora Marigilda da Rosa Santos explica que a matéria é 
obrigatória na educação secundária, mas ela está presente na educação básica com atividades 
nas aulas de ciências, linguagem, etc. O senhor Diego Lustre Gonçalves toma a palavra e 
distingue entre atividades e programa de educação ambiental, explicando que no segundo se 
fortalecem as ações com objetivos progressivos, metodologias de avaliação. Lembrando que a 
educação ambiental tem dois campos de ação igualmente importantes: formal (instituições de 
ensino) e não formal (turismo, cidadania, associações e etc). A senhora Marigilda da Rosa 
Santos não considera possível elaborar um plano de educação ambiental para este ano. 
Entende que o tema é interdisciplinar e que é preciso planejar, já pensando para o próximo 
ano. Ela explica que o programa municipal de educação ambiental está acontecendo para 
crianças, mas que se planejar um programa de educação ambiental para adolescentes e 
jovens. Temos que pedir reunião com diretores de escolas estaduais para expandir o programa 
para além do ensino municipal. A senhora Hanna comenta que seria interessante pensar em 
mudar o nome para consciência ambiental, ressaltando a necessidade de envolver todos os 
âmbitos da sociedade. A senhora Hanna recomenda assistir a aula da Henriqueta para 
considerar as reflexões que uma pessoa com tanta experiência como ela pode trazer a nossa 
discussão. A senhora Marigilda da Rosa Santos insiste na necessidade de incluir atores de 
educação estadual. A senhora Hanna conta que na prefeitura de Souzano foi criada uma 
comissão interinstitucional, com a participação de todas as secretarias, para tratar os assuntos 
da educação ambiental. O senhor Diego Lustre Gonçalves diz que o programa deve trazer 
soluções e não virar um fardo para o município. A senhora Catalina consulta as possibilidades 
de envolver as diretorias de educação estadual: Talvez poderia participar algum professor de 
ciências/geografia, mas como a instituição não está ligada ao município, não tem a obrigação 
de se comprometer. A rede cidadã organizada no grupo de whatsapp se oferece para 
coordenar, com o apoio das secretarias de Meio Ambiente e Educação, uma sequência de 
reuniões com parcerias (Sennar, Defesa civil, Sabesp, Secretaria do Meio Ambiente do Estado 
de SP, secretarias de outros municípios que estejam mais avançados no assunto, ONGs, etc.). 
 
Recolher mais respostas dos/das funcionários/as do município à consulta pública: 
 
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScIDC4l_BGYrnLutizoaGKZ0SqF7vZUDl0ujtNSBub9
H24PvQ/viewform 
 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScIDC4l_BGYrnLutizoaGKZ0SqF7vZUDl0ujtNSBub9H24PvQ/viewform
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScIDC4l_BGYrnLutizoaGKZ0SqF7vZUDl0ujtNSBub9H24PvQ/viewform


O grupo se compromete a revisar o Documento elaborado pelo Virando Sustentável 
recolhendo a primeira roda de respostas da consulta e outras contribuições dos membros do 
coletivo: 
 
https://drive.google.com/file/d/1-8_q1vxBkDL4NR1SbQw8SKlb3dIuThFQ/view?usp=sharing 
 
Não havendo outros assuntos a tratar da-se por encerrada a reunião. Essa Ata foi redigida e 
será assinada por mim, Bruno Felipe Gonçalves, Secretário Executivo deste Conselho e será 
assinada também por Fábio Luiz dos Santos, Presidente do Conselho. 
 
 
 

                                
           Bruno Felipe Gonçalves                                        Fábio Luiz dos Santos Silva 

Secretário Executivo                                            Presidente do Conselho 
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